



Nuestras lecturas

Chile: Geopolítica

662402

Por FIDEL ARANEDA BRAVO, de la Academia Chilena

"Chile Geopolítico: Presente y Futuro" Oscar Buzeta. Vicealmirante (R) Edición Privada 1978.

El Centro de Investigaciones Socioeconómicas (CISEC), de la Compañía de Jesús en Chile, auspicia la publicación de esta obra que por ser edición privada ha sido muy leída y se agotó.

La geopolítica es una ciencia, como dice el marino autor, "cuya formulación data de comienzos del presente siglo y que se halla todavía en proceso de sistematización. En muchos círculos intelectuales y científicos no se la identifica aún con una disciplina independiente". "Sea como fuere, la geopolítica es hoy una realidad". Argentina y Brasil, por ejemplo, han adelantado mucho en su "estudio, divulgación y elaboración". En nuestro país se ha hecho muy poco sobre la materia y su conocimiento se hace necesario para obtener conclusiones prácticas que orienten a los hombres de Estado en la conducción de la política interna y externa.

El almirante Buzeta afirma, que en los momentos cruciales por los cuales atraviesa Chile la contribución de la geopolítica es "oportuna y valiosa". Esta ciencia "aporta un método de interpretación de la historia y de la realidad geográfica en su relación con la vida de los estados". Esta fue la razón por la que el distinguido marino, traspetuoso de la constitución y de la ley, como lo fueron Arturo Prat y Juan José Latorre, emprendió el presente ensayo en el que se refiere con franqueza y sinceridad "al presente con base en

el pasado histórico y con proyección hacia futuro".

El autor es enemigo del "halago" "que tanto complace a los gobiernos autoritarios, y rechaza la interpretación errada de la obesencia, que nace del temor a la autoridad y de la propia autoridad que no tolera las críticas y se ubica en una posición de infalibilidad".

El almirante Buzeta, al emprender este trabajo, lo hace: 1.0 para entregar a las autoridades de la república un motivo de meditación; 2.0 a fin de contribuir a la elaboración de una doctrina política nacional y desafía a intelectuales y estudiosos, historiadores, geógrafos, estrategas, economistas, psicólogos y políticos para que aporten sus conocimientos, experiencias e intención a esta empresa nacional y 3.0 con el objeto de divulgar los problemas más apremiantes y permanentes que la geografía presenta y a fin de crear una conciencia geopolítica nacional.

El autor, en tres partes y un epílogo, estudia con acopio de datos, experiencia y mucha cordura no exenta de valentía. En la primera: La geopolítica en general, la internacional; en la segunda, el pensamiento histórico geopolítico de Chile; el territorio y mar chilenos; la economía, la ciencia y la tecnología; la población, el gobierno y el sistema político y la política externa en nuestro país. En la tercera parte, se funda en la definición "del Estado", de Andrés Bello y propone las "bases geopolíticas nacionales y una geopolítica de paz y desarrollo".

Volumen Muy Largo. Siglo. 16-(K-10)+Q. P. 4

Chile, Geopolítica [artículo] Fidel Araneda Bravo.

AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile, Geopolítica [artículo] Fidel Araneda Bravo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)